

**Precios de suscripción**  
Ptas.  
En la isla, un mes adelantado . . . 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.  
Número suelto  
**DIEZ CÉNTIMOS**

# El Liberal

**Precio de los anuncios**  
Ptas.  
En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria . . . 0'10  
Rebaja proporcional al número de inserciones.  
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

**Diario democrático de Menorca**

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, martes, 28 Noviembre de 1893.

N.º 3.703

## CORREO DE HOY

### La entrevista

El telegrama en que el general Muley Araf dice textualmente:

«Melilla 23.

A las doce de hoy se ha presentado Muley Araf, previo aviso, en el centro del campo de Instrucción, precedido del baja del campo y escoltado por veinte infantes y treinta hombres de caballería.

Adelanteme a saludarle a caballo, con el regimiento de Santiago colocado en línea que ha hecho los honores.

Las brigadas hallábanse formadas en los campamentos para evitar la aglomeración de gentes.

Dispuse una de las tiendas que vienen para el general en jefe.

Después de los saludos correspondientes me encargó que significara á mi gobierno leal amistad que profesa el sultán á España, y que no perdonará esfuerzos á fin de conseguir que no se pierda aquella amistad.

Reconoce nuestro derecho de construir dentro de nuestro territorio cuanto juzguemos conveniente, y se propone castigar severamente á estas kábilas.

Pidióme un plazo para que el sultán llegara á Fez, y con el objeto de alejar á las kábilas del interior.

Insistíome sobre esto.

Contesté en nombre de S. M., agradeciendo mucho los buenos sentimientos expresados, y añadí que así lo haría presente á mi gobierno; pero que de ningún modo podía concederle un solo minuto de detención en los trabajos de campo y en el movimiento de tropas que tuviera por conveniente, y que como militar no podía sino obedecer ciegamente las órdenes de mi gobierno.

Al objeto de dificultar asperezas en una y otra parte, pidióme que permitiese venir á los riffeños á comerciar en la plaza.

Contestéle negativamente añadiendo que esto no podría ser hasta que el gobierno lo dispusiera por haberse satisfecho antes el honor nacional.

Araf insistió mucho en todas las peticiones; á que yo no accedí.

Reiteradamente despidióse, reiterando las frases de amistad; en una palabra ofreciendo hacer cuanto pueda por castigar á los rebeldes y dar satisfacciones.

Yo continuaré los trabajos con más actividad á medida que lleguen recursos.

### Últimos telegramas

**Buen efecto. — Los periódicos guerreros.**

Barcelona 27, 1'10 m.

Ha sido muy bien recibido aquí el nombramiento del general Martínez Campos para el encargo de General en Jefe del ejército de Africa.

Los periódicos belicosos que se publican en esta capital alegan que la guerra chica que se prepara contra los riffeños, acaso se convierta en guerra grande contra Marruecos, pasando por encima de todas las naciones.

Apóyanse en que Barcelona continúa apuesta para la lucha con balandronadas quijotescas.

### Regalo. — Cuestacion. — Movimiento de tropas.

Barcelona 27, 1'15 m.

Trátase de regalar una espada de honor al jefe de la compañía de caza-riffeños, capitán Ariza.

Se ha verificado en la villa de de Gracia la proyectada cuestacion pública pá sódorro de las familias de los reservistas naturales de aquel distrito.

Dícenme que se ha ordenado que mañana salgan nuevas tropas de Barcelona.

Hácelo creer así el verse por la calle muchos soldados á la hora que expido el presente despacho.

### Sobre anarquistas

Barcelona 27, 1'20 m.

Se asegura que han sido trasladados á los calabozos de Monjuich, cien anarquistas.

Anoche fué detenido uno en San Martín de Provensals, que predicaba el estermínio incitando á poner manos á la obra.

### Entrevista afectuosa. — Marchan tropas.

Madrid 26, 4'15 t.

A penas ha llegado á esta corte el general Martínez Campos ha celebrado una afectuosa entrevista con el Ministro de la Guerra López Domínguez.

Almorzaron juntos y cambiaron sus impresiones relativas á la cuestión de Africa hablando extensamente sobre el plan de campaña que convenia adoptar y de los demás asuntos relacionados con ella.

Esta noche marchará á Málaga desde, donde sin dilación se embarcará para Melilla, á fin de ponerse al frente del ejército y empezar cuanto antes las operaciones.

Se ha dado orden para que se pongan inmediatamente en marcha para Melilla los regimientos de Infantería de Luchana, Albuera y San Quintín.

### Peticiones. — Organización. — Contingente.

Madrid 26, 8'5 n.

El general Martínez Campos apenas conocido su nombramiento de general en jefe del ejército de Africa, ha recibido ya más de doscientas peticiones de militares que desean acompañarle á Melilla.

Se están formando con toda urgencia dos cuerpos de ejército que constarán de 10.000 hombres cada uno.

Serán generales en jefe de dichos cuerpos los tenientes generales Chinchilla y Primo de Ribera. Jefe del cuartel general el Sr. Aznar; del Estado Mayor general el Sr. Macías y segundo jefe el señor Bascaran.

### Partida del general. — Despedida entusiasta. — Un amigo.

Madrid 26, 9'25 m.

En el tren correo de esta noche ha marchado á Andalucía el capitán general D. Arsenio Martínez Campos.

Le acompañaron á la estación para des-

pedirle todos los ministros, las autoridades, un número extraordinario de militares de todas graduaciones y otro no menor de amigos particulares suyos.

En cuanto el general se apeó del coche se dieron calurosos vivas á España, al ejército y al mismo general.

El señor Martínez Campos al partir el tren se asomó á la ventanilla del coche salón que se le preparó y dió un viva al Rey que fué contestado con el mayor entusiasmo por todos los concurrentes.

El general Luque marchó en el mismo tren acompañando al Sr. Martínez Campos como segundo jefe de Estado Mayor.

### Marchan dos generales. — Tropas. — Nombramiento.

Madrid 26, 10 n.

Mañana marcharán á ponerse al frente de sus respectivos cuerpos los generales Primo de Rivera y Echagüe. Este último nombrado jefe de la escolta del Cuartel General.

También marcharán dos escuadrones del regimiento de lanceros de la Reina y el batallón de cazadores de Puerto Rico.

Para proveer las vacantes que dejan en el segundo y cuarto cuerpos de ejército respectivamente los generales Chinchilla y Martínez Campos, se indica á los generales Polavieja para Sevilla y Weyler para Cataluña, destinándose al general Moltó al sexto cuerpo, que quedaría vacante.

### Testimonit de excepción.

Madrid 26, 10'40 n.

El periódico *El Día* asegura que los generales Martínez Campos y López Domínguez han sostenido frecuente y amistosa correspondencia y añade que antea-yer le autorizó para venir á Madrid cuanto más pronto mejor.

### El Gobierno en crisis. — Rumores y cabildos. — El Gobierno nacional. — Martínez Campos.

Madrid 26, 5'10 t.

Desde anoche circularon opuestas noticias respecto de la situación en que se halla el Gobierno.

Mientras por un lado se aseguraba que el estado del Sr. Sagasta le obligaba á retirarse de la vida privada, por otro se decía que definitivamente salían del Gobierno los Sres. Moret y López Domínguez.

Se añadía que el general Martínez Campos venia desde Barcelona á encargarse de la presidencia del ministro, sin cartera, para ir probablemente á Melilla, como deseaba la Reina, aunque él prefería que fuese á Africa el Sr. López Domínguez.

Decíese que el Sr. Moret había ya retirado sus papeles particulares de los ministerios de Fomento y Estado.

En una palabra se confeccionaba el siguiente gobierno nacional:

- Presidencia sin cartera, Martínez Campos.
- Estado, duque de Tetuán.
- Gracia y Justicia, Capdepón.
- Guerra, Bermudez Reina ó Azcárraga.
- Marina, Beránger.
- Gobernación, Puigserver.
- Fomento, Navarro Rodrigo.
- Ultramar, Maurea.

Los rumores tomaron cuerpo y hasta llegó á comprobándose, en apariencia, al menos que el gobierno se hallaba realmente en crisis.

En esta situación, vino á salvar el con-

dicto el señor Martínez Campos aceptando el mando del ejército de Melilla, dando ocasión á que se publicara el Real Decreto de su nombramiento hecho á protesta del ministro de la Guerra.

Haya de esto lo que haya, que todo parece natural, es lo cierto que ha sido nombrado el capitán general de Cataluña para jefe de las operaciones de Africa.

La opinión pública se muestra aquí muy favorable á este nombramiento.

### Preliminares. — Hospitalidad. — Más tropas.

Madrid 26, 11'15 n.

En seguida que llegará á Melilla el general en jefe del ejército de Africa señor Martínez Campos se empezarán las operaciones militares.

El Gobierno ha concedido á Muley Araf que pueda guarecerse en Melilla si no se considera seguro entre las kábilas riffeñas.

Se han circulado las órdenes oportunas para que se embarquen 3.000 hombres más para Melilla.

Decididamente mañana saldrán de esta el batallón de cazadores de Puerto Rico, los dos escuadrones de lanceros de la Reina y cien guardias civiles de caballería.

También marchará el general Primo de Rivera.

### Opiniones del «Heraldo»

Madrid 26, 10'30 n.

El periódico *Heraldo* publica un artículo dedicado á examinar la actual situación de España y manifiesta que según las declaraciones de D. Emilio Castelar esta situación es tan grave como acaso no se haya conocido jamás otra semejante.

Cree que el viaje realizado á Barcelona por el duque de Tetuán, sus conferencias con el general Martínez Campos y la salida de éste de aquella capital son hechos llevados á cabo á espaldas del Gobierno y que responden á inspiraciones que colocan á este en situación de resignar los poderes.

Añade que por el hecho de haber abandonado el general Martínez Campos á Barcelona, sin conocimiento del Gobierno y estando Barcelona en medio de circunstancias tan graves ha debido ir á las prisiones militares en vez de Melilla.

Recordó cómo tratan los gobiernos dignos á los generales insubordinados citando como ejemplo lo ocurrido con el general Boulanger y el ministro Mr. Floquet en la república francesa, y concluye diciendo que en la Gacete de hoy, ó faltan nueve decretos ó sobra uno.

### Retirada de D. Venancio. — Una recompensa.

Madrid 26, 8'10 n.

Don Venancio ha escrito una carta al Sr. Sagasta anunciándole que se retira á la vida privada.

El *Diario Oficial del ministerio de la Guerra* publica una R. O. concediendo al Coronel del Cuerpo de Seguridad don Alberto Morera la cruz del Mérito Militar con distintivo blanco, pensionada con el 10 por 100 del sueldo de su empleo, por su brillante conducta observada en los sucesos ocurridos con motivo de la huelga de los obreros del ramo de limpiezas ocurrida en Julio último; recompensa concedida á propuesta del Ministerio de la Gobernación, de conformidad con el dictámen de la Junta Consultiva de Guerra.

**Salida de Martínez Campos**

Madrid 27 2' 10 m.

El general Martínez Campos ha salido á las ocho de la noche para Africa. Le han despedido el ministro de la Guerra, el capitán general y otros militares.

La despedida ha sido muy cariñosa, por el numeroso gentío que llenaba la estación.

El día político ha estado agitadísimo. El gobierno se muestra quebrantado.

**Crisis en el extranjero.**

Madrid 27 3 m.

Se ha declarado en crisis el gobierno francés.

Creese que se constituirá un ministerio Duppy—Méline.

He aquí como apreciaba la situación de la guerra de Melilla uno de los periódicos más sensatos de España, *Banca, Comercio y Seguros*, antes de la elección del general Martínez Campos como jefe de nuestro ejército:

**Crónica**

No, señores: no ha adelantado un solo paso lo de Melilla, ni es probable que ello adelante gran cosa en algún tiempo. Dijose primero que las operaciones militares comenzarían en grande escala tan pronto como se reforzaran las tropas que había en Africa. Hecho esto, se aplazó todo ataque hasta que se recibieran en Melilla los nuevos fusiles adquiridos en Alemania. Ya está á punto de llegar á la costa africana el vapor que conduce esos pertrechos de guerra, y se dice ahora que hasta comienzos de Diciembre no hay que contar con el avance de nuestras tropas. Y así estamos hace un mes, remedando el *ayer me dijiste que hoy, y hoy me dirás que mañana*, de uno de los más conocidos cantares.

Ello, dicho sea con todos los respetos y miramientos debidos, va resultando deslucido papel y ridículo procedimiento. Todo el técnico arte militar de nuestros generales no ha evitado la inacabable serie de continuas rectificaciones que constituyen, desde el primer día, el plan de operaciones en Africa. A la hora presente, todavía no se sabe á punto cierto si son necesarios allí veinte mil hombres ó treinta mil. Y esto después de mes y medio de tirroteo diario, de jornadas cruentas y aun de contratiempos de relativa entidad, parece un poco fuerte, porque indica claramente que no existe plan definitivo y que no se sabe á donde vamos ni por donde.

Es decir, harto se sabe que no vamos á parte alguna; pero lo extraño es que, sabiendo esto, procedamos como si hubiéramos de apoderarnos del Riff entero. Se han adquirido armas, se han movilitado reservas, se han gastado ya unos cuantos millones y estamos á punto de gastar otros muchos más, y lo indudable, por lo evidente, es que

todo eso no se ha traducido aún en un ataque formal y serio á las kábilas rifeñas. Lo que es si nuestro honor sólo ha de mostrarse brillante y limpio con una victoria completa sobre la morisma, preciso será que espere sentado ó se entregue á una lavandera. Esa limpieza no corre prisa alguna á nuestros gobernantes.

A pesar de los millones que para el indispensable jabón vienen recibiendo.

Afortunadamente, el temor de futuras complicaciones que pudiesen surgir por consecuencia de lo que debíamos hacer en Marruecos, y que no hemos hecho, va desapareciendo con el diplomático sistema de pladoras dosimétricas, en forma de notas. El sultán del imperio vecino no quiere reñir con España, y expresando tan buenos sentimientos van y vienen cartas, allí donde según el público sentir debieran de ser las balas el único correo de nuestras reclamaciones. Es posible, y casi indudable, que esas protestas cariñosas que no nos devuelven las vidas de infelices soldados que en el Riff se han perdido, no las aceptaría nación alguna sino después de verse por entero satisfecha en su honor y en su bolsillo: pero nuestros hombres de Estado entienden las cosas de otro modo. La cuestión es actuar de Metternich de pacatilla y presumirla de gran componedor de zurdidos diplomáticos.

Fatal destino el del país entregado á tales hombres! Como si la indecisión y la componencia acomodaticia pudiesen solucionar lo que con el prestigio nacional se relaciona, mientras López Domínguez amontona en Africa fuerzas y más fuerzas sin objeto inmediato, entretiénese Moret en dimes y diretes con la diplomacia marroquí, ducha en dobleces, maestra en falsedades y doctora en equivocadas protestas. Y así, según suele decirse, ni se muere padre ni cenamos, pero vamos siendo el hazme reir de Europa entera, acostumbrada á repartos como el de Polonia, á protegrotados como el de Egipto y ahí, en esa misma costa africana, á dominios como el de Argelia y á rapiñas como la de Trípoli.

¡Librenos Dios de tales y tan deplorables ejemplos! Mejor y más correcto que cuidemos de dar lecciones de derecho internacional, á fuerza de notas cariñosas y de relaciones corteses. Lo principal es que Europa haya reconocido la razón que nos asiste; y que Inglaterra nos felicite por nuestra corrección y nos mantenga en ella colocando una escuadra en el camino de Tánger. Con esto, y con que Moret siga enviando papelitos al Sultán, cumplimos nuestra misión en Africa.

Ella está á la altura de quienes

nos gobiernan.

Después de todo, este es el mejor medio de evitar la crisis que se hecha encima; y no diremos de quién, porque las crisis caen á veces por donde menos se cree y sobre quienes menos las esperan. El caso es que le ha dado la idea á López Domínguez de ir á Melilla para ponerse al frente de las operaciones militares, contra el sentir y parecer de sus compañeros de Gobierno. Ni observaciones, ni reparos han bastado hasta ahora á disuadir á aquel general de su porfía. El mismo ha planteado el dilema con pocas frases: ó va, ó se va.

La testarutez del ministro de la Guerra en cosa tan baladí ó innecesaria como sumando en Africa, bien podría llevar á plural lo que como personalísima resolución se presenta. No está la situación para remiendos ni para crisis, y sin el disgusto de la opinión, hay en el seno del ministerio quejas y resentimientos de tal calibre, que podrían poner inesperado fin á las notas de Moret y á las indecisiones militares de Lopez Domínguez. O, para hablar con más claridad, no sería difícil que el *me voy* se convirtiese en un *váyanse todos*.

Conste que no hacemos profesías: conste también que cualquiera puede hacerlas, sin equivocación temible, sobre todo si se juzga por la falta que nos hacen los actuales ministros.

No hay uno solo que no sobre.

**Siniestro marítimo**

La *Voz de Guipúzcoa* refiere del siguiente modo el naufragio de la «Surprise» en las playas de Biarritz.

«Un barco, en efecto, se perdía. Era el «Surprise», capitán Esnol, del puerto de Boulogne, que salió el viernes de Bayona para Londres con cargamento de pizzas; y habiéndoles sorprendido la tempestad, perdió sus velas y su timón.»

Sin darse cuenta de su situación, el barco fué á parar á unos doscientos metros del peñasco de la Virgen, siendo juguete del vaivén de las olas, que luego arrastraron de nuevo al barco mar adentro.

Anteayer por la mañana nuevamente se presentó á la vista.

Un nuevo cañonazo de alarma anunció su presencia.

Se hallaba á dos kilómetros de la costa. Poco á poco la marea le iba llevando hacia la gran playa de Biarritz, siendo de unos mil metros la distancia á que se encontraba á las diez.

Por otra parte, se creía que el capitán del «Surprise», aprovechando la hora de la pleamar procuraría acercarse á la costa, siendo así más fácil el salvamento.

En esto un vapor de alto bordo apareció á lo lejos, dirigiéndose al parecer á Sacoa. Se le vió virar de bordo, creyéndose que había visto al barco perdido y que venía en su auxilio; pero luego se le vió desvanecerse en alta mar.

Entretanto el «Surprise», encallado en la arena, era llevado hacia el peñasco de la Virgen.

A las dos de la tarde la situación era crítica. Se veía claramente á los tripulantes haciendo señales desesperadas. ¡Era

imposible llevarles socorros. Ningún barco de salvamento podía salir, porque su perdición era segura.

El cañón cortamarras llevado de la barra de Bayona, había lanzado, inútilmente dos cabos.

A las dos y media la goleta, cubierta por el agua, se estrellaba contra las rocas de la gruta de la Virgen. Una ola la empujaba y otra la retiraba, hasta que otra tercera, inmensa, partió en dos el barco naufragado, desapareciendo inmediatamente bajo las olas. La popa saltó, se vió agitarse los palos unos momentos, y después todo acabó.

Cuando el barco desaparecía, el cañon tiraba su último cable. Un marinero pretende agarrarse á él, pero no puede.

Se sostiene á modo largo rato y por último desaparece.

Otros dos hombres aparecen flotando: el uno sobre un madero, el otro sobre un vestigio del barco.

Luchan desesperadamente por aproximarse á la orilla, y... nada. Un disparo del fusil portamarras sigue al lanzamiento de salvavidas, pero todo es inútil.

Una ola arroja á los infelices sobre las peñas donde se apoya el puente. Muchas personas animosas descienden á prestarles socorro tendiéndoles una cuerda. Un conocido carnicero de Biarritz tendió la mano á uno de los dos desgraciados que estaba agarrado á una peña: iba á cogerle... una ola terrible, ¡la última para los desdichados! les arrebató de nuevo; y por poco á su valiente salvador.

Desde este momento todo acabó, no volvió á verse ni á los naufragos ni á la embarcación.

Se echaron barricas de aceite para aplacar las olas, se apeló á mil medios, pero resultó todo inútil.

Se censura la ineficacia de los fusiles por taamarías y la tardanza en llavarse el cañón de salvamento.

«La Surprise» tenía cinco tripulantes.

«Todos han perecido!»

**MAHÓN**

**CASINO UNIÓN REPUBLICANA**

Con arreglo al artículo 12 del Reglamento se convoca Junta general ordinaria para el domingo tres de Diciembre próximo, á las tres y media de la tarde, para elegir Presidente y ocho vocales de la Directiva. Comprende cesar por expiración de término á los vocales D. Miguel Oleo, D. Francisco Morillo, D. Pedro Pons Sitjes, D. Francisco Sariago, D. José Seguí, D. Luis Coda y D. Juan Olives, y por renuncia á don Juan Astol.

Mahón 27 Noviembre 1893.

—El Presidente, J. J. Rodríguez.

Los pescadores de Villacarlos estaban ayer de enhorabuena pues fué muy rara la barca que no cogiera buena cantidad de bonitos; cuyo pescado se vendía anoche en aquella villa al precio de cuarenta céntimos de peseta la libra de cuatrocientos gramos. Aquí no hemos sido tan afortunados pues los que se han vendido en nuestro mercado



**Lotería Nacional**  
**Administración de loterías**  
 de 1.ª clase núm. 2  
 3—ARRA VALETA—3  
**Sorteo Navidad**

Se han recibido en esta Administración y puesto a la venta los billetes para el sorteo de grandes premios que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre próximo.

**PREMIO MAYOR**

**Tres millones de pesetas.**  
 Precio del billete entero 500 pts.  
 Id. de la fracción de décimo 50 «  
 Mahón 22 Noviembre 1893.—El Administrador, Pascual José Hernández.

**Fabricantes de calzado**

Todos sin excepción deberíais usar en lo sucesivo las cajas de cartón fabricadas sin cola ni engrudo de ninguna especie, si es que queréis evitar que vuestros calzados lleguen a su destino enmohecidos y hasta deteriorados a causa de la humedad y poca consistencia de los envases.  
 Las cajas que tengo el gusto de ofreceros reúnen, además de esta inmensa ventaja, la de ser muchísimo más sólidas y elegantes que cualquiera de los otros sistemas conocidos.  
 Para condiciones y precios dirigirse al fabricante G. Orfila, Cos Gracia 35.

**Para vender**

Lo está una casa situada en el centro de la calle de San Luis (Cos) del vecino pueblo de San Luis.  
 Informará el conserje del casino Coasey.

**Zapatería la Universal**

11 Plaza del Príncipe 11

En dicho establecimiento se expende calzado de todas clases tanto clavado como cosido a precios reducidos. También se fabrica a la medida a gusto del parroquiano, con comodidad, elegancia, solidez y baratura.

11 Plaza del Príncipe 11

**Pérdida**

Se ha extraviado una pulsera de doble por las calles de Gracia, Infanta, Arravaleta, Nueva, plaza Constitución, Isabel II, hasta la iglesia de San Francisco.

Se gratificará su devolución en la imprenta de este periódico.

**Otra**

Se ha extraviado una llave con una anilla, saliendo de la sombrerería de la calle del Bastión, Deyá, Angel, hasta la Parroquia de Santa María.

Al que la haya encontrado y quiera devolverla puede hacerlo en la Confeitería la Balear, Deyá 31, donde se gratificará.

**Ládico Hermanos**

Compran Cupones Cubas y Exterior del próximo vencimiento con bonificación del 20:50 por ciento.



**ZAPATERIA**

**GABRIEL TALTAUVILL**

CALLE NUEVA 34

Napoleones blancos ó negros del . . .	Num. 22-25	3.25 Plas.
Id. id. id. id. id. id. id.	26-32	3.40 »
Id. id. id. id. id. id. id.	33-39	4.50 »
Polaquitas siete botones todas piel . .	22-25	4.00 »
Id. id. id. id. id. id. id.	26-32	4.50 »
Id. siete botones pala charol . . . . .	22-25	4.25 »
Id. id. id. id. id. id. id.	26-32	5.00 »
Id. todas doré . . . . .	22-25	5.00 »
Zapatos niño blancos ó negros . . . . .	17-23	1.25 »
Id. charol . . . . .	17-23	1.50 »
Id. cinco botones . . . . .	17-23	2.00 »
Botines blancos ó negros para hombre .	35-43	6.50 »
Id. para señora todos piel . . . . .	33-39	5.75 »
Id. pala charol . . . . .	33-39	6.50 »
Zapatos corte salón . . . . .	33-39	5.00 »
Id. corte inglés . . . . .	33-39	4.50 »
Id. corte inglés blancos y negros tacón bajo.	33-39	3.75 »
Id. alfombra . . . . .	33-36	3.50 »
Id. color para señora . . . . .	33-36	4.25 »

Además en este establecimiento se sirve a la medida, tanto en cosido como clavado, a precios convencionales, empleando materiales extranjeros para la confección a medida.

Nota: Por docenas rigen otros precios.

CALLE NUEVA 34

**Montepío Nacional**

**QUINTAS**

(Aprobado por R. O. de 30 Junio 1889)  
 Dirección San Hilarión 1.º 2.º  
 (esquina primera San Jaime) BARCELONA

Aproximándose el día del sorteo que ha de celebrarse el 10 de diciembre venidero, se recuerda a los mozos concurrentes al mismo la conveniencia de asociarse a esta benéfica institución, única en España que desde su fundación viene dando mejores resultados.

Cuando el año próximo pasado les costó a los socios de otras Empresas, más de 175 duros, salidos a los asociados a este Montepío «ó menos de 123», ventaja que no ha ofrecido ni puede ofrecer sociedad alguna por estar constituidas en muy distinta forma que el Montepío.

Hemos ya devuelto a todos nuestros asociados del año anterior suscritos por 750 pesetas la suma de 117, y al

hacer la liquidación del semestre, se les devolverá aún otro sobrante.

Para más información y suscripciones.

**D. Pedro Taltavull**  
 Cos de Gracia, 139.—Mahón y en Ciudadela al Crédito Industrial Mercantil

Nota: Se suplica a los padres ó encargados de los mozos; asistan a una reunión que tendrá lugar el jueves 30 a las 8 de la noche en casa del representante «Cos de Gracia 139» para tratar con el Inspector del Montepío de un asunto que puede convenirles.

**Nodrizza**

En esta imprenta informarán de una joven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

Se vende un Carro en buen estado propio para Molinero, Hortelano, ó aparcero, y se dará por un precio económico.

Informará el Maestro zapatero Calle de Andreu n.º 13.

**Administración depositaria de Hacienda de Mahón**

**Circular**

Siendo varios los individuos residentes en esta localidad que tienen hechos préstamos hipotecarios sin haber presentado las relaciones juradas que previene el artículo 53 del Reglamento de industrial vigente, así como las relaciones de altas para su adición a la material que determina el 115 del mismo, esta Administración les previene que si no presentan antes del día 8 del mes entrante dichas relaciones se verán en el deber de construir contra los morosos expediente de defraudación; advirtiéndoles que esta oficina tiene conocimiento de todos los préstamos hechos y presentados al Registro desde 1.º de Julio de 1892 hasta el 30 de Septiembre del corriente año.  
 Mahón 27 Noviembre 1893.—El Administrador depositario, José J. Sánchez.

**QUINTAS**

A los mozos comprendidos en el presente reemplazo Redenciones y subvenciones en metálico

**Nada de sustitución**

Por 800 pesetas: Licencias del servicio para Península y Ultramar, ó 1.500 pesetas.

Por 150 pesetas: Licencias del servicio para Ultramar, ó 1.500 pesetas.

100 pesetas: Subvención de 1.000 pesetas.

La Sociedad Mompó Hermanos y C.ª, domiciliada en Valencia, que procura ante todo la seguridad del quinto y la tranquilidad de su familia, desecha en absoluto las sustituciones, y solo se dedica a la redención a metálico; recibiendo el mozo asegurado la licencia de redención ó las 1.500 pesetas, si así lo prefiere.

La Subvención de 1.000 pesetas citada será entregada al mozo que por suerte le corresponda servir en Ultramar y haya sido asegurado por cien pesetas, porque siendo tan fácil por mil pesetas encontrar fuera de esta Sociedad un sustituto, queda libre del servicio por una insignificante cantidad.

Para detalles y suscripciones dirigirse al representante, en la isla de Menorca, de los Sres. Mompó Hermanos y C.ª

**D. Pascual José Hernández**

Arriavaleta 3.—Mahón

**Cocinero**

Desea encontrar colocación; sabiendo cocinar a la Francesa y con los sistemas más adelantados.  
 Informes calle S. Juan número 27.

**En venta**

Lo están las casas situadas en esta ciudad, calle del Rosario 15 y 17 formando esquina con la calle de la Iglesia; calle de San Roque números 24 y 26; calle de San Fernando números 19 y 21.  
 Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

**Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.**

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

**Pildoras orientales**

**DEL DR. CASASA**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.  
 Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.  
 Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Enfermedades SECRETAS**

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

**Cuantos padezcan**

**DE LA BOCA**

Dolor de muelas, Caries, Hojed de sangre ó descarnes de las encías, fúxicos, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.